

Vorrede.

er will; und wo ich irgendswow gefehlet haben sollte, (denn wer ist vollkommen und von allen Fehlern frey?) können meine Gedanken von demjenigen verbessert werden, welche in physikalischen Seltenheiten und andern Dingen mehr Einsicht und Erfahrung haben. Genug, daß ich durch diese Arbeit Gelegenheit zum weitem Nachdenken gegeben habe, um in manchen Stücken immer mehr und mehr hinter die Wahrheit zu kommen. Mein Endzweck geht lediglich dahin, daß ich in einem oder andern Stücke das gemeine Beste zu befördern suche.

Nimmermehr hätte ich die Feder wiederum ergreifen wollen, wenn nicht viele auswärtige hohe und vornehme Gönner sowohl schriftlich als mündlich mich hierzu angereizt hätten.

Ich kan auch nicht leugnen, daß einige Gönner und gute Freunde mir in einigen Abhandlungen Hülfe geleistet, auch wohl Gelegenheit gegeben in einigen Stücken der Sache weiter nachzudenken, und sie besser auszuführen, um welcher Gunst und Freundschaft willen

len